

# Travail des enfants : études de cas sur les programmes de prévention et réponse de PEAH dans l' Afrique de l'Ouest et du Centre

## Questions et réponses :

<p>Quelle est la place de l'utilisation des enfants dans le secteur de la mendicité au Mali?</p>	<p>Lassina: Au Mali, les enfants qui fréquentent l'enseignement coranique c'est à dire les enfants confiés au maître coranique ils sont exposés à tout genre de dangers et insécurité alimentaire ils passent la journée porte en porte pour quémander soit la nourriture ou de l'argent ,d'autre part elle rentre dans le cadre de la formation qui avait pour but de former des enfants à une base de la religion .</p> <p>Ilenia, Child Labour Task Force: Plus généralement: il s'agit de s'assurer que nous ne tolérons pas la mendicité, qui est une forme de travail des enfants.</p>
--	--

Bonjour à vous, concernant la première présentation. Quelle est la place des enfants en tant qu'acteur dans la mise en oeuvre des activités réalisées. Quel est le défi pour enfants retirés dans les pires formes de travail comme les sites d'orpaillage? IKE Hakimou APIJ-CN Merci bien

Lassina : Tout ce que nous faisons les enfants sont au coeur de toutes nos activités , la sensibilisation des communautés sur les dangers liés au travail des enfants , les défis auxquels nous sommes confrontés les enfants retirés dans les pires formes du travail sont les remettre sur le chemin de l'école, leur insertion socio professionnelle, les orienter vers un métier .

Ilenia: bien que l'intégration dans le système éducatif soit préférable, elle n'est pas nécessairement la meilleure option pour les adolescents plus âgés. Dans certaines situations, la meilleure option pourrait être d'initier les enfants anciennement engagés dans le travail des enfants à des formes décentes de travail des enfants, à des formations professionnelles, etc. Boîte à outils inter-agences | Prévention et réponse au travail des enfants dans l'action humanitaire: "Les enfants et les adolescents qui ont été sauvés d'un travail dangereux, de l'exploitation sexuelle à des fins commerciales, des CAAFAG, de la traite ou de formes d'esclavage, ont besoin d'une série de services et de soutiens complets en plus de l'éducation.

Combinez les programmes d'apprentissage avec des services de gestion de cas, de conseil, psychosociaux et de santé pour soutenir leur processus souvent long et difficile de réadaptation et de réinsertion sociale.

Pour les adolescents ayant dépassé l'âge minimum d'admission à l'emploi, proposer des opportunités de renforcement économique telles que la formation professionnelle, les moyens de subsistance des jeunes ou d'autres opportunités d'apprentissage et de génération de revenus.

Pour les adolescents, il faut toujours associer l'éducation ou la formation technique à l'apprentissage des compétences de la vie courante afin de favoriser l'apprentissage socio-émotionnel."

<p>Quelle la responsabilité de l'Etat pour lutter contre ce phénomène ??</p>	<p>Mettre en place les procédures, les protocoles, et les lois et veiller à ce qu'elles soient appliquées .</p> <p>Ilenia, Child Labour Task Force: Plaider également pour que les lois soient alignées sur les normes mondiales établies par l'OIT (conventions 138 et 182)</p>
<p>Par quelle stratégies ou approches vous arrivez à expliquer et faire comprendre la problématique du travail des enfants au niveau communautaire ou les normes sociales encourageant les enfants à travailler (le travail des enfants fait souvent parties des processus de socialisation et de formation au niveau communautaire (question concerne la 1ère présentation)</p>	<p>Les approches ou les stratégies mise en place: Sensibilisation; Renforcement des capacités ;mise en place des approches transformative, Famille épanouie, parentalité sans violence, mise en place des AGR</p>
<p>Pour la présentation de la Mauritanie, donnez nous plus de détails sur le centre dont vous avez fait allusion dans votre présentation</p>	<p>Bonjour chers tous, concernant le centre auquel j'ai fait allusion lors de ma présentation, il s'agit d'un projet en cours d'étude, nous envisageons de créer ce centre pour soutenir les enfants en situation vulnérable au niveau de Nouakchott.</p>
<p>Dans le centre du Mali où les GANes sont très actifs,on a les statistiques des enfants enrôlés par les groupes armés pour des travaux forcés,comme la cuisine,la lessive et l'utilisation sur les terrains de combat ...etc</p> <p>2.es que des activités ont été développées par les humanitaires pour prévenir l'utilisation des enfants par les groupes</p>	<p>Tout d'abord passer la sensibilisation à tous les niveau; Renforcement des capacités des communautés , Créer les centres de loisirs afin d'écouter les enfants c'est à dire les espaces amies des enfants, Création des AGR.</p> <p>Ilenia, Child Labour Task Force: Veuillez vous référer aux ressources suivantes disponibles en français:</p> <p><a href="https://alliancecpha.org/en/cltf?language=fr">https://alliancecpha.org/en/cltf?language=fr</a></p> <p><a href="https://alliancecpha.org/en/technical-materials/technical-note-education-interventions-children-associated-armed-forces-and-armed-groups?language=fr">https://alliancecpha.org/en/technical-materials/technical-note-education-interventions-children-associated-armed-forces-and-armed-groups?language=fr</a></p> <p><a href="https://alliancecpha.org/en/livelihood-interventions-caafag?language=fr">https://alliancecpha.org/en/livelihood-interventions-caafag?language=fr</a></p>

<p>Mauritanie</p> <p>1. peut on considère les travaux que font les talibés comme un problème, si on tient compte des traditions musulmanes dans la zone, on n'est peut le comparer à celui des enfants de la rue</p>	<p>Effectivement, on ne peut pas considérer les travaux que font les talibés dans les mahadras comme un problème. Nous voulons dénoncer par là l'exploitation de ces derniers à travers la mendicité qui devient quelque chose d'obligatoire pour certains marabouts. Ce qui fait que certains talibés ont peur de retourner s'ils ne trouvent pas de l'argent pour leur maître. Certains talibés passent la nuit ailleurs de peur d'être puni par leur maître</p>
<p>Le cash trasfer inconditionnel ne risque il pas d'aggraver la situation de protection des enfants qui risquent de ne pas savoir comment utiliser le cash et toute securité et sureté?</p>	<p>Le cash inconditionnel c'est pour les ménages vulnérables dont les enfants sont ciblés et non directement pour les enfants.</p> <p>Lassina, Oui le cash transfert peut aggraver la situation ou de les exposer à des risques, nous devons faire une analyse de la situation des risques; identifier et créer des AGR pour les enfants qui sera continue et tirer profit tout au long de la vie, un programme a été développé par les humanitaires appelé programme peace building qui permet de développer les AGR et éviter que de donner le cash d'argent</p> <p>Ilenia Child Labour Task Force: Aucun rapport ne suggère que l'argent inconditionnel peut mettre les enfants et leur famille dans une situation de risque supplémentaire. L'argent liquide est généralement remis à des adultes qui l'utilisent pour atteindre des objectifs de protection de l'enfance. Dans certains cas, il peut être donné à des adolescents de plus de 15 ans. Consultez ces guides de Plan International.</p> <p><a href="https://plan-international.org/publications/miniguides-adolescent-responsive-cash-and-voucher-assistance/">https://plan-international.org/publications/miniguides-adolescent-responsive-cash-and-voucher-assistance/</a></p>
<p>Quel mecanisme pour éviter la migration des enfants au niveau des sites d'or au Mali et Burkina car il y'a des réseau de recrutement de mineur .</p>	<p>Lassina, Mahmadou, Karim</p> <p>c'est accompagner les CCPE pour qu'ils multiplient des séances de sensibilisation et aussi mettre en place une procédure de répression. Mettre aussi en place aussi un</p>

	<p>mécanisme de relèvement économique des familles vulnérable et les FAT</p> <p>Lassina :Redynamiser les canaux de communication et vulgariser la sensibilisation à tous les niveau tels que les comités de veille, les groupements de femmes et enfants, comités villageoise , la police , la gendarmeries , les tombolomas au niveau des sites d’orpaillage afin de dénoncer toutes infiltration des enfants dans les sites d’orpaillage.</p>
<p>Avez-vous expérimenté les cas de retour au travail des enfants? Par exemple, y a-t-il des enfants qui après l'appui sont retournés dans les sites d'orpaillage?</p>	<p>Tous</p> <p>Au niveau de ABSEJ nous n’avons pas identifié un tel cas</p> <p>Lassina: dans toutes les villages d’intervention nous avons mis en place des comités de vigilance pour veiller sur les enfants retire dans les sites d’orpaillages ;</p> <p>nous avons mis en place des mesures d’accompagnement tels que la création des AGR pour atténuer le travail des enfants ce qui permettra aux enfants de poursuivre son cycle scolaire ,nous n’avons pas identifie ces cas et cette approche demande beaucoup de moyens parceque les enfants retires dans les differents sites doivent faire l’objet d’un suivi regulier jusqua ce quils connaissent les avantages de la scolarisation.</p>
<p>Bonjour pour l'illustration, est ce vous avez respecté les normes et droits en la matière avant d'utiliser les images des enfants à une séance de sensibilisation?</p>	<p>Tous:oui tout d'abord le consentement des enfants est demandé par le biais des parents afin de prendre les images ou faire des vidéos avant d'utiliser ces images pour faire la publicité.</p> <p>ABSEJ a une chargée de communication qui est formée sur la prise de vue et les procédures à mettre en place. Ces fiches sont disponibles à notre niveau.</p>
<p>Mes questions concernant la deuxième presentation1 1. Comment les autorités ont-elles été responsabilisées dans la réalisation des activités ? Quelles sont leurs responsabilités précises ?</p>	<p>Mahamdou</p> <p>1- Les autorités ont été responsables dans les activités à travers une collaboration entre différents secteurs</p>

2. Quels défis ont été rencontrés lors de cette responsabilisation des autorités ?

3. Y a-t-il eu des formations ou des ressources fournies aux autorités pour les aider dans leurs nouvelles responsabilités ?

4. Comment évaluez-vous l'efficacité de cette approche en matière de résultats ?

5. Quels retours avez-vous reçus des autorités concernant leur rôle dans ce processus ?

6. Comment comptez-vous suivre et évaluer l'impact des mesures d'accompagnement sur le terrain ?

J'accorde beaucoup d'intérêt sur ce sujet et je pense que ça peut nous aider à relever les défis d'insécurité que nous avons aussi ici au Niger

techniques intervenant dans la protection de l'enfance au niveau régional et national.

nous avons amélioré leurs connaissances sur la prévention et la réponse au travail des enfants dans l'action humanitaire. leurs responsabilités été application stricte des textes en vigueur relatifs à la protection des droits de l'enfant, assortie de contrôles et de sanctions renforçant et ajustement des programmes de protection sociale, afin que les enfants qui ont été retirés des travaux dangereux ou des pires formes de travail puissent bénéficier des services sociaux dont ils ont besoin.

2- les défis qui ont été rencontrés lors de cette responsabilisation des autorité sont

- le manque de de moyen financier
- le manque de personnel ressource humaine qualifiée
- l'absence d'une coordination accrue entre les intervenants dans la protection de l'enfance.

3 - la formation sur le travail des enfants à travers la boîte à outils inter-agences : prévention et réponse au travail des enfants dans l'action humanitaire ont été offer a tout les acteurs.

4- cette approche fut bénéfique pour nous les acteur humanitaires et les service technique et elle nous a permis d'atteindre les objectif du projet

5- Nous avons reçu une très bonne retour des autorité qui a traver cette projet ont changer leur façon d'intervenir

6- l' évaluation d'impact des mesures d'accompagnement ce fait a traver les échange et des rapport de suivi faite par les service social qui assure l'accompagnement après la fin du projet.

La coordination de la lutte contre le travail des enfants dans un contexte donné peut se faire de différentes

	<p>manières. Elle doit être multisectorielle, impliquer les gouvernements, et faire intervenir d'autres acteurs concernés qui travaillent dans plusieurs contextes. Il faut toujours travailler à l'harmonisation entre les acteurs, les secteurs et les structures de coordination existantes. Une coordination efficace peut soutenir une série d'activités telles que les évaluations, la sensibilisation et le plaidoyer, ainsi que l'identification du travail des enfants et les voies de référencement.</p>
<p>Quelles sont les stratégies ou les activités à haut impact sur la prévention du travail des enfants</p>	<p>En ce qui me concerne et à travers ma petite expérience, ce sont les activités de prévention et de mitigation. Ces activités participent à conscientiser les populations et surtout les parents pour qu'ils puissent connaître les conséquences néfastes de cette action.</p> <p>Ilenia, Child Labour Task Force: S'attaquer aux facteurs de risque et renforcer les facteurs de protection au niveau de l'individu, de la famille, de la communauté, des prestataires de services et de la société. Il s'agit de sensibiliser aux risques et aux conséquences du travail des enfants (y compris les mythes et les idées fausses), de gérer les cas, de promouvoir l'accès au développement du jeune enfant et à l'éducation, aux activités de subsistance, aux séances d'éducation parentale et aux séances de préparation à la vie active.</p> <p>La coordination avec d'autres secteurs est également importante - le travail des enfants relève de la protection de l'enfance, mais une approche holistique (impliquant l'éducation, le développement de la petite enfance, l'enseignement et la formation techniques et professionnels, la sécurité alimentaire et les moyens de subsistance, la santé) est nécessaire pour prévenir et combattre efficacement le travail des enfants.</p>
<p>qu'est ce qu'une Famille épanouie?</p>	<p>Lassina: les stratégies ou les activités à haut impact sur la prévention du travail des enfants Renforcer la capacités</p>

<p>Est une Famille heureuse qui consiste à instaurer un changement de comportement positif des parents envers les enfants afin de permettre de gérer leurs émotions tout en exprimant leurs émotions négatives, une approche contre toutes violences des droits des enfants et qui leur permet de connaître leurs devoirs et leurs droits fondamentaux.</p>	<p>ou compétences de vie des parents, Formation professionnelle, Réfléchir et Création des AGR qui sont bénéfiques ou profitable à long terme. Sensibilisation et communication à travers les différents canaux de sensibilisation tels que les radios de proximité, les groupements des femmes, des jeunes, des leaders religieux,</p>
<p>Je voudrais juste savoir au niveau du Burkina Faso, qu'est-ce qui fait pour capter les élèves dont les écoles sont fermées du fait de l'insécurité afin de leur permettre de rester dans le circuit scolaire</p>	<p>Karim</p> <p>Au Burkina Faso, il faut noter que les services sociaux de base fermés du fait de l'insécurité ont été délocalisés dans les communes d'accueil y compris les Circonscription d'Education de Base (CEB) et leurs écoles. Cette action est accompagnée par certains partenaires tels que l'UNICEF, Educo... avec des tentes et aussi l'extension des écoles existantes dans les communes d'accueil.</p>
<p>Mauritanie: qu'est-ce qui explique le manque de collaboration avec les autorités?</p>	<p>Je veux évoquer ici le fait que certains enfants n'ont pas de papiers d'état civil. En Mauritanie, un enfant qui n'a pas un extrait de naissance est toujours renvoyé de l'école. Je veux souligner ici le manque de collaboration des autorités qui pouvaient faire mieux pour aider ces enfants qui méritent d'aller à l'école. beaucoup d'enfants sont dans les carrefours au niveau de Nouakchott et tout le monde est conscient de ce phénomène. L'État peut faire quelque chose pour éradiquer ce phénomène.</p>
<p>Lassina: Quels sont selon vous les conséquences du travail des enfants sur la société malienne?</p>	<p>Lassina: les conséquences du travail des enfants sont énormes parmi elles on peut citer : la délinquance juvénile, l'exploitation ou abus sur les enfants, la mendicité, ralenti la croissance des enfants, mauvais rendement à l'école; exposition à toutes sortes de dangers et les blessures ou même entraîné la mort.</p> <p>Ilenia, Child Labour Task Force: Le travail des enfants présente de graves risques pour leur développement social et émotionnel. Divers aspects de leur travail peuvent nuire à leur bien-être mental, provoquant un</p>

	<p>stress important qui, s'il n'est pas traité, peut conduire à des problèmes de santé mentale nécessitant des soins spécialisés. Les enfants soumis aux pires formes de travail des enfants (PFTE) sont souvent confrontés à un stress extrême dû à des expériences telles que la séparation des parents, les blessures, la violence sexuelle et d'autres traumatismes. Malheureusement disponible uniquement en anglais:</p> <p><a href="https://alliancecpha.org/sites/default/files/technical/attachments/tool_03._psychosocial_impact_of_child_labour.pdf">https://alliancecpha.org/sites/default/files/technical/attachments/tool_03._psychosocial_impact_of_child_labour.pdf</a></p>
<p>Quelles sont les activités réalisées au sein des EAEs ?</p>	<p>Karim</p> <p>Au niveau des EAE, les activités réalisées sont: les activités récréatives, des jeux, la prise en charge psychologique et le cours d'initiation à l'écriture.</p>
<p>Au niveau du Mali, dans les réseaux sociaux, une image d'un grand nombre d'enfants dans un camion avait été interceptés et l'image a fait le tour des réseaux, qu'est ce que vous avez pu faire pour ces enfants?</p>	<p>Lassina: oui j'ai appri par le biais des réseaux sociaux un camion rempli d'enfants qui a été intercepté , en réalité je n'ai pas ete sur le lieu pour raison mes déplacement étaient limiter ce que j'ai pu faire dans mon lieu intervention est de sensibiliser les communautés sur les approches de protection des enfants qui est en lien avec les enfants non accompagnés et séparés de leur famille.</p>
<p>Question pour ABSEJ, Quel changement pour les enfants retirés dans les sites d'orpaillage dont vous avez fait cas dans votre présentation? (histoire à succès) Merci bien pour la brillante présentation. IKE Hakimou APIJ-CN Burkina Faso</p>	<p>Karim</p> <p>ABSEJ n'a pas fait cas des enfants retirés des sites d'orpaillage mais a plutôt signalé que parmi les différents types de travaux des enfants figure le site d'orpaillage.</p>
<p>MAFFO METSOP Joseline bonjour à tous. ma question va à l'endroit de M. KARIM.</p> <p>En ce qui concerne l'établissement des actes de naissance aux enfants dont vous avez mentionné dans votre présentation, est-ce qu'il vous est arrivé de rencontrer des familles très vulnérables aux seins des quelles même les parents ne possèdent pas d'acte de</p>	<p>Karim</p> <p>En ce qui concerne l'établissement des actes de naissance, nous avons mis les ressources au niveau de la Mairie selon le coût proposé par les services de l'état civil et fait une mise en contact avec le service communal de l'action pour l'identification de la cible. Ce qui fait que nous n'avons pas rencontré de telle situation.</p>

<p>naissance ? si oui, comment gérez-vous ce genre de cas?</p>	
<p>Les enfants dans la rue, les enfants talibets, les enfants dans la mendicité, qu'es-ce qui est fait comme activités pour lutter contre ce phénomène dans les pays de l'Afrique de l'Ouest. Le phénomène est transfrontalier et il faut des projets transfrontaliers</p>	<p>Oui nous pouvons réfléchir sur des actions transfrontalières pour réussir dans nos actions destinées à protéger les enfants en Afrique de l'Ouest et du Centre.</p> <p>Lassina: En ce qui concerne les enfants talibets l'état Nigérien et Burkinabé ont voté des lois pour lutter contre la mendicité donc il faudra réfléchir tout en mettant en place des activités génératrices pour les personnes qui sont dans les pays pour mendier au Mali il y a des lois pour interdire la mendicité mais malheureusement elles ne sont pas appliquées.</p>
<p>Félicitations à tous pour les brillantes présentations. Nous voyons fréquemment bon nombre d'enfants Burkinabè qui se retrouvent dans d'autres pays en raison de l'orpaillage, notamment au Mali, Côte d'Ivoire, Sénégal, etc. ma préoccupation est de savoir quels sont les mécanismes mis en place pour contrer ce phénomène mais aussi traiter les cas de ces enfants en situation d'émigration qui se retrouvent en situation de détresse ?</p>	<p>Tous: Au Mali précisément à Sikasso beaucoup d'enfants migrent vers les zones aurifères, L'ONG ENDA tiers monde joue un grand rôle sur la protection des enfants qui intervient dans la région de Sikasso et qui met en œuvre un projet de TERRES DES HOMMES appelé projet migratoire intercepte les enfants non accompagnés ou sur le chemin de migration met dans les CTO ou Famille d'accueil afin de faire la réunification familiale à l'intérieur du Mali ou hors du Mali soit au Burkina ou CÔTE D'IVOIRE j'ai été témoin de cela lors de mon stage professionnel du programme de développement professionnel PDP avec ONG ENDA, les mécanismes mis en place sont entre autres les comités de vigilance, les coopératives ou les tombolomas pour veiller sur toute infiltration des enfants dans les différents sites, dénoncer à la mairie ou à la gendarmerie, le règlement intérieur du code minier du Mali 2023 interdit des enfants travailleurs dans les différents sites.</p>
<p>quelles sont les activités de réintégration adaptées que les enfants pratiquent dans le contexte d'urgence humanitaire ? Je suis un peu retard désolé</p>	<p>Tous: Création des centres SSA/P pour la scolarisation, les espaces amis des enfants ou loisirs, création des AGR, formation professionnelle, renforcement des compétences de vie,</p>

<p>Mauritanie :</p> <p>Quelles stratégies de prévention se sont révélées les plus efficaces pour limiter le travail des enfants dans votre pays ?</p> <p>Quelles recommandations concrètes donneriez-vous aux décideurs pour éradiquer le travail des enfants ?</p>	<p>Certes il y a eu beaucoup d'efforts surtout la société civile qui continue de mettre en œuvre des projets destinés à la protection des enfants. il ya des centres de formation professionnelle qui sont destinés aux enfants. Mais tant que ces actions ne sont pas coordonnées d'une manière pérenne, il n'y aura rien du tout. Il faut que les autorités et la société civile coordonnent leurs actions pour éradiquer une bonne fois ce fléau.</p>
<p>Je voudrais savoir si vos actions prennent en compte les enfants migrants en Mauritanie au cas echeant comment ?</p>	<p>Nous travaillons beaucoup avec les enfants migrants au niveau de Nouakchott. Au moment où ces lignes, il y a une Sierra léonaise qui bénéficie d'une formation en coiffure au niveau de notre siège à Basra. Nous collaborons pleinement avec le centre de formation professionnelle de la caritas identifier les jeunes et enfants migrants au niveau de nos zones d'intervention afin qu'ils bénéficient des formations sur la coiffure, la couture, la cuisine, la broderie dans les jours à venir</p>
<p>Tous les pannelistes: Dans le cadre de lutte contre les pires formes de travail des enfants est-il souvent nécessaire d'accompagner et d'encadrer le travail des enfants?</p>	<p>Tous: Nos rôles est de retirer les enfants dans les sites d'orpaillage et les mettre sur le chemin de l'école à travers la stratégie de la scolarisation accélérée SSA/P parce que le travail joue sur leur éducation ,santé mentale et leur bien être et qui peut avoir des séquelles à long terme sur la vie des enfants.</p>
<p>A M. Ablaye Diallo, que faites-vous quant a la protection des enfants mandiants du Côté de Mauritanie ? Makobeye Patricia. Tchad</p>	<p>Nos actions sont orientées vers tous les enfants sans distinction. Le cas des enfants mendiants est un peu complexe car la majorité est encouragée par leurs parents pour aller travailler. Il faut retourner vers ces parents dont la majorité ne croit pas aux formations ou autres.</p>